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加强县乡反腐力度是反腐的进一步深化视
点

3月3日下午，全国政协十二届
四次会议开幕前， 中纪委副书记、
监察部部长、国家预防腐败局局长
黄树贤在人民大会堂接受媒体集
体采访时表示， 按照中央部署，今
年反腐力度不减，重点加强县乡一
级反腐力度，会更加重视解决民众
身边的腐败和不正之风问题。

十八大以来， 反腐风暴战果
累累，有媒体报道，仅去年就惩处
了近30万违纪官员。随着周永康、
徐才厚、苏荣等一大批“老虎”的
落马，也有人会有疑虑：反腐风暴
是否因这群“大老虎”的落马而有
所放松？ 黄树贤的表态回答了人
们的疑问：今年反腐力度不减！而
重点加强县乡一级的反腐力度，

则表明反腐力度不仅不减， 更走
向细致和深入。

县乡一级官员， 从职位上来
说并不高，但“小官巨腐”的案例
并不罕见。例如，陕西省西安市雁
塔区丈八街道东滩社区原主任于
凡，在社区开发建设中，单笔索贿
金额就高达5000万元。 江西省莲
花县高洲村原党支部书记谢建
兵， 则在任上以欺骗手段一次就
侵占群众利益260万元，真是不能
拿村官不当官。 而浙江省台州市
椒江区纪委在2015年上半年集中
开展的清查活动中， 就立案查处
了农村违纪违法人员82人， 涉案
金额达3500余万元， 其中一名村
里的出纳员就挪用了集体资金

388万余元———“小村大贪” 的现
象已经到了必须清理的时候！

县乡一级的腐败，不仅直接损
害了人民群众的利益，更因这些民
众身边的腐败和不正之风，容易形
成腐败的小气候， 毒化社会风气，
动摇民众对党和政府的信任，危害
尤其深远。县乡一级腐败，更会由
于腐败的侵占、贪腐和懒政，导致
党和政府的惠民政策走不完“最后
一公里”，民众得不到真正的实惠，
党和政府的公信力也因之受损。县
乡一级的腐败， 还会造成处事不
公，民众办事不便，基层社会矛盾
激化，成为民众上访、社会不稳定
因素形成的诱因。 而在县乡一级，
制约权力的手段和工具相对匮乏，

县、乡领导“天高皇帝远”的心态较
为严重，权力专断独享乃至失控更
会加剧腐败的恶劣程度。

因此，尽管在县乡一级反腐
不像打“大老虎”一般轰轰烈烈，
但需要更细致与深入的工作，方
能取得成效。中央部署今年重点
加强县乡一级反腐力度，再一次
证明中央的反腐决心，也说明县
乡反腐， 事关民众切身利益，事
关民众对党和政府的信心 ，事
关社会主义事业的大局， 一点
也轻视不得。“郡县治， 天下无
不治 ”———加强县乡一级反腐力
度，是反腐的进一步深化，巩固和验
证反腐成果，给人信心，令人期待。

■本报评论员 赵强
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●“‘军事
化’ 这顶帽子扣
不到中国头上，
有更合适的国家
可以戴。”
———谈南海问题

●“同胞走
到哪里， 我们的
领事保护与服务
就应跟随到哪
里。”
———谈公民出行

●“中国外
交不仅‘高大
上’，而且‘接地
气’。”

———回答
网友提问

8日， 十二届全国人大四次会
议在两会新闻中心举行记者会，邀
请外交部长王毅就中国外交政策和
对外关系回答中外记者提问。

【G20峰会】
让世界经济从中国再出发

记者：今年9月，中国将首次举
行二十国集团（G20）峰会。G20杭州
峰会将提出什么主张？

王毅：这些年来，G20峰会为应
对国际金融危机发挥了关键作用。
现在，世界经济又到了一个转折点，
如何摆脱长期低迷不振？ 能否找到
新的增长动力？ 如何有效协调各国
政策？ 国际社会正在把目光转向中
国。 习近平主席向世界清楚阐明了
中方办会的宏观思路。 我们愿在全
面推进各项议题的同时， 着力从三
个新角度寻求峰会的突破： 一是以
创新发掘新动力， 二是以改革注入
新活力，三是以发展开辟新前景。

让G20从杭州再出发， 让世界
经济从中国再出发。

【涉朝决议】
坚持半岛无核化的立场不含糊

记者： 中方如何确保联合国安
理会新对朝决议得到有效执行？

王毅： 中国作为安理会常任理
事国， 有责任也有能力执行好安理
会决议，包括第2270号涉朝决议。

目前半岛局势剑拔弩张， 充满
火药味儿。如果紧张加剧甚至失控，
对各方都将是灾难。 作为半岛最大
邻国， 中方不会坐视半岛稳定受到
根本破坏， 不会坐视中国安全利益
受到无端损害。 我们强烈敦促各方
理性克制，不要再激化矛盾。

记者： 中国是否还把朝鲜当成
盟国？如果半岛发生战争，中国是否
会再来一次“抗美援朝”？

王毅： 我们珍视同朝鲜的传统

友好，朝鲜要谋发展、求安全，我们
愿意支持帮助。但同时，我们坚持半
岛无核化的立场毫不含糊， 对朝方
推进核、导计划的做法不会迁就。

【南海岛礁】
最希望维护南海的航行自由

记者： 中国为什么不允许外国
记者访问南海岛礁？

王毅： 南沙群岛是中国的固有
领土。 中国在自己的岛礁上建设防
御设施， 是履行国际法赋予的自保
权。 中国不是在南沙最早部署武器
的国家， 也不是部署武器最多的国
家，更不是军事活动最频繁的国家，
“军事化” 这顶帽子扣不到中国头
上，有更合适的国家可以戴。

中国在南海岛礁上建设的不仅
是必要防御设施， 更多的是民用设
施，是向国际社会提供公共产品。

作为南海最大沿岸国， 中国最
希望维护南海的航行自由。 我想在
这里提醒的是， 航行自由不等于横
行自由。如果有人想把南海搅浑，把
亚洲搞乱，中国不会答应。

8日在梅地亚中心举行的十二
届全国人大四次会议记者会上，国
家卫生和计划生育委员会主任李
斌，副主任马晓伟、王培安回答了
中外记者提出的一系列热点问题。

【全面放开生育】没有时间表

李斌表示，全国符合全面两孩
政策的夫妇据测算约有9000多万
对。到2050年，我国劳动年龄人口
大体将增加3000万左右，老年人口
在总人口中的比例会有所降低，人
口结构更趋于均衡。

回答记者“何时全面放开生
育”的问题时，李斌明确表示：“没
有时间表。生育政策会根据每一个
阶段人口发展趋势来进行科学研
判，根据形势的变化，及时做出调
整和完善。”

李斌说， 全面两孩政策实施
后，一些家庭在“生还是不生”问题
上存在顾虑， 主要集中在妇女就
业、 孩子照料、 入托入学等方面。
“对这些问题我们相关部门正在认
真研究，要着力解决。”

今年将制定和完善保障妇女
合法权益的配套措施，通过增加公
立幼儿园、鼓励以社区为依托兴办
托儿所，包括鼓励女职工集中的单
位恢复托儿所等多举措满足新增
入托需求。

【分级诊疗】在家门口看好病

李斌表示，从数据看，目前各
地三级大医院诊疗量增长平缓，人
满为患和“虹吸”现象趋于缓解，分
级诊疗已初见端倪。目前全国有21
个省份做到90%的大病患者不出
省，75%的患者选择在本市的医院
住院治疗。

“吸收外省患者多的主要是北
京、上海、广东、四川、江苏，这样就
为我们调整医疗资源布局提供了比
较直观的参考。”李斌说，下一步要
加快建立区域医疗中心， 提高地区
医疗服务能力， 通过布局逐步解决
医疗资源不平衡的结构性矛盾。

马晓伟表示，“基层首诊突破，
分级诊疗的问题就有望突破。”

李斌还表示， 国家卫计委正在
采取“国家谈判”等措施力争降低专
利药、进口药价格。选取了5个左右
涉及癌症治疗及重大疾病治疗的药
品作为谈判试点， 试点药品都是价
格比较贵的专利药、进口药。通过谈
判，药价降幅可达50%以上。

【社会抚养费】目前不会取消

王培安说，落实“全面两孩”政
策的前提就是继续坚持计划生育
的国策，而继续坚持计划生育基本
国策就要继续实行社会抚养费的
征收。“2016年1月1日之前违反法
律法规规定生育第二个子女的，已
经依法处理完成的，应当维持处理
的决定； 尚未处理或处理不到位
的，由各省市自治区结合实际依法
依规、妥善处理。” ■均据新华社

外交部长王毅答中外记者问

坚持半岛无核化
该立场毫不含糊

外交部长王毅 国家卫计委主任李斌


